

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas  
En la isla un mes. 1.50  
En el resto de España. 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franquicia.  
NÚMERO SUELTO 10 cént.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS. Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea. 0.25  
En cuarta plana, id. 0.12  
Comunicados, id. 0.25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, jueves, 5 de Enero de 1882.

N.º 158.

## El fin de la legislatura

Leído el decreto de suspension de sesiones en ambas Cámaras, va á descansar el gobierno de las tareas parlamentarias. Y en verdad que cualquiera creeria que ya era hora de tomar reposo, si juzgase de la actividad de los ministros por lo mucho que prometieron al país y por el coraje con que asaltaron la ciudadela del poder, ganosos, á la apariencia, de acometer empresas memorables.

Tales suposiciones no han llegado á realizarse. Volviendo la vista atrás, tocamos el desencanto.

Se han discutido y aprobado las leyes de Hacienda; y de qué modo lo han sido en el Senado, no hay para qué decirlo. Día hubo en que la mayoría de aquel alto cuerpo obraba con la precipitacion de un ejército que recoge atropelladamente sus babajas porque se le viene encima el enemigo, pareciendo que por máquina á todo vapor se aprobaban proyectos y mas proyectos á salga lo que saliere.

Fuera de esto y de alguna concesion de ferrocarriles, que esas nunca faltan, ¿qué han hecho las Cortes en este su primer periodo de existencia?

Nada, absolutamente, nada. La expectacion pública ha sido defraudada por completo.

La piqueta conservadora, que demuele con mayor rapidez y energia que ninguna otra, estuvo pronta á destruir la obra revolucionaria: el amor á la libertad del Sr. Sagasta es tan tibio, que no ha bastado para restaurar los principios que trajo á la vida política la revolucion del 68.

Todo fueron antes promesas: ahora todo se vuelve aplazamientos. Allá para el segundo periodo de esta legislatura se hará algo de lo prometido; pero con parsimonia, con sobriedad, no sea que las reformas se indigesten. El resto de ellas se realizará más adelante.

Pero ya verán nuestros lectores cómo, cuando lleguen los plazos marcados, ocurre algo que impida el cumplimiento de los buenos deseos del gabinete.

¿Por qué no continuar ahora las sesiones hasta haber concluido algo de provecho?

¡Ah! la falta de entusiasmo por la libertad, las convicciones poco arraigadas, el excepticismo político acaso, la descomposicion de la mayoría, que no bien ha comenzado su existencia legal parece que declina hácia su ocaso, las dificultades que la fe dudosa del gobierno ha hecho surgir en los comienzos mismos de su carrera, y quien sabe cuántas otras causas de índole semejante, han inducido al Sr. Sagasta á abrir el paréntesis parlamentario que ha de cortar, por ahora, el nudo gordiano de las complicaciones temerosas.

Así es que, como en Febrero se hablaba de la crisis del miedo, hoy se habla de la suspension del miedo, también; de suerte que, ya por un concepto, ya por otro, viene á resultar que los actos mas significativos de la política obedecen, de algun tiempo á esta parte, á ese único resorte.

Miedo á sus propios proyectos, y miedo á la mayoría; hé aquí el resumen de la situacion.

Los periódicos ministeriales, testi-

gos fidedignos, declaran en puridad lo que venimos sosteniendo.

La *Correspondencia Ilustrada*, hablando de la crisis, que se venia encima sin remedio, dice lo siguiente:

«Mas cuando, por el contrario, obedece á mayores fundamentos, no hay en las modificaciones parciales motivos que sean bastante poderosos para rechazarlas; sino más bien para recibir las con regocijo y plantearlas inmediatamente, teniendo en cuenta que la ocasion y el momento oportunos para su realizacion, influyen principalmente en que lo que es un bien, no resulte un daño, único riesgo que se corre en tales casos.»

La *Gaceta Universal*, excomulgada por su criterio no supeditado á las veleidades del Sr. Sagasta, exhala sus quejas en las siguientes frases:

«Con honda pena y sentimiento grande vemos que un colega que merecidamente ha gozado de gran autoridad dentro del partido á que honradamente nos preciamos de pertenecer, no abandona en el carácter de sus consejos y adiciones ciertas tendencias marcadamente progresistas, y, por lo tanto, tan anticuadas como de descrédito.»

Por lo demás, y con relacion á cuanto pueda correspondernos de ciertas reprensiones inmediatas, cumplenos hacer constar que nuestra conducta, que estimamos, es la que procede saliéndose de los moldes rutinarios de un ministerialismo ciego y apasionado, será siempre la misma, pese á quien pese, y que no admitimos palmetazos de nadie, y mucho menos de quien ya es á bastante desautorizado para darlos.»

La *Península*, acaso por diverso concepto, deja traslucir también su pesimismo, harto fundado en la realidad de los hechos, en los párrafos que á continuacion copiamos:

«También habló algo (el Sr. Sagasta) de cuando terminará el interregno parlamentario, y aunque nosotros creímos escuchar algo de «para la Candelaria» se nos figura fueron infieles nuestros oídos por parecernos más probable, que se elegirá allá por San José, la época de gratos recuerdos para los que sufrieron sus destierros en 1866.»

Todo, todo lo veia de color de rosa nuestro respetable y distinguido amigo el Sr. Sagasta, y ni aun siquiera le hacía cambiar de color el cristal por el que pudiera ver algo de lo que ocurre en la mayoría y que no concluirá en este interregno parlamentario; porque ciertos males hay que atacarlos de frente y con energia.»

El marasmo, la atonía, el excepticismo, la division y la pérdida de las esperanzas: hé aquí el estado de ánimo en que la mayoría abandonó el salon de sesiones de ambas Cámaras.

El gobierno creará quizá conjurar la tormenta y no ha de conseguir sino aplazarla. Cuando se reanuden las tareas parlamentarias, recogerá el gobierno el fruto de su incapacidad ó su abandono.

(El Progreso)

## CRÓNICA GENERAL.

De *La Prensa Moderna*:

En menos de una semana, dos ar-

tistas distinguidos han bajado á la tumba. Apenas cerrada la que ha recibido los restos de Suarez Llanos, pintor insigne, la muerte nos arrebató á D. Juan Figueras, hombre modesto, sábio catedrático y artista cuyas obras precisan su fama.

A él se le debe, entre otras, el monumento elevado á Calderon en la plaza del príncipe Alfonso, un proyecto de mausoleo para cubrir las cenizas de Julian Romea, y á él está encomendada la estatua del gran Colon que debia colocarse frente á la Casa de la Moneda, en el paseo de Recoletos.

El Sr. Figueras, profesor del Conservatorio de Artes, era muy apreciado de sus discípulos, á quienes profesaba un cariño sin límites. Sus amigos y compañeros lloran hoy su muerte, que una pertinaz dolencia ha apresurado.

Dice *El Estandarte*:

«Segun nos escriben de Albacete, el 16 de Abril fueron suspendidos por el gobernador de aquella provincia siete concejales del ayuntamiento. En 13 de Octubre se presentaron con un notario al alcalde y se negó éste á darles nuevamente posesion de sus cargos, segun dispone la ley. En primero del corriente mes entregaron en propia mano al gobernador una instancia en la que pedian se les repusiera en sus cargos en atencion á no estar procesados, segun lo acreditaban con una certificacion que acompañaban librada por la audiencia. El gobernador no resolvió nada, y el 7 de este mismo mes los concejales suspensos acudieron en queja al señor ministro de la Gobernacion, quien tampoco ha dicho todavía esta boca es mia.»

Legalidades fusionistas.

La *Fé* tiene deseos de que sean arrojados todos los judios al interior del Africa.

Más caritativo sería arrojar á todos los ultramontanos.

Y sin embargo, como siempre sentimos el mal del prógimo, lamentáramos la triste suerte de los indigenas que tendrían que optar por uno de los términos de este dilema:

O transigir con los neos ó comerse los.

Leemos en *La Epoca*:

«Aquello que sucedia en Madrid con algunos presos que salian á paseo, se iban á jugar al Casino ó tomaban el camino de Francia no era una cosa extraordinaria, á juzgar por lo ocurrido en Cartagena, donde, segun lo que dice un periódico de aquella ciudad, el inspector de orden público sorprendió á siete confinados que muy tranquilamente se paseaban por la poblacion.»

«Entre los detenidos, dice el periódico, se encontraba un ex-sacerdote, que en el momento de ser capturado se disponia á celebrar el santo sacrificio de la misa en la iglesia del hospital de la Caridad.»

La *Fé* llama políticos de Saladero á los enemigos del poder temporal del Papa.

¿Qué nombre merecen entonces los bandidos que, trabuco en mano, saqueaban los pueblos al grito de Dios y rey?

¿Qué insultos reserva el colega para los asesinos que llenaron de cadáveres la cima de Iguzquiza?

¿Qué calificativo merecen las horridas que entraron en Cuenca y los príncipes á quienes les echó en cara un obispo aquellas escenas de robo y pandillaje?

La junta directiva de los demócratas dinásticos, acordó nombrar una comision que depositara hoy una corona en la tumba del malogrado general Prim.

Si los restos mortales del ilustre caudillo conservaran alguna sensibilidad, no podrían acercarse á su lecho mortuario, sin cierto terror, los que acaso llevan escrito, en el homenaje que le dedican, el lema de su apostasia.

¿Cómo ha de admitir con agrado el alma de la revolucion de Setiembre homenajes borbónicos?

Dice un diario ministerial:

«Pregunta *El Popular* que qué hará el ministro de Estado en la cuestion de la independencia del papado.

No hará tanto como quisiera el colega, pero hará mas, mucho mas de lo que harian los conservadores en igual caso.»

¿Mas, mucho mas? ¿Es acaso que va á secundar la política de Bismark? ¿Vamos á representar el papel de caballeros andantes, metiéndonos á desfacer entuertos?

¿Es que el gobierno no cree que todas las naciones liberales están interesadas en colocarse al lado de Italia?

De *El Liberal*:

Otra nueva picardía ha descubierto *El Siglo Futuro* en los liberales. Parece que éstos, segun le han contado á *El Siglo*, sólo piensan en reducir el número de curas, envenenando el nativo germen sacerdotal en las zonas inferiores de la clase media. Y véase las malas artes que los liberales han empleado para conseguir su objeto, despues de envenenar el nativo germen de las zonas inferiores.

«Pero á la revolucion no bastaba con haber cerrado así todas las puertas á las vacaciones; sabia ella bien que en los verjeles de Cristo florecen héroes siempre. ¿Cómo frustrar esta vegetacion admirable? ¿Inundar en sangre el campo? Retoñarían los tallos más briosos. ¿Quemarlo? El fuego no devorará sino la zizaña. ¿Pues qué hacer? Es muy sencillo: cortar los tallos.»

Por intrigas de los liberales, que sin duda, pusieron la tentacion al ojo de los Sres. Nocedal padre y Nocedal hijo, perdieron éstos su vocacion de sacerdotes: la revolucion les segó en flor.

¡Lástima de tallos!

Hemos oido asegurar que se halla en Madrid el Sr. Obispo de Santander, impelido á realizar este viaje por consecuencia de algunas indicaciones que se le han dirigido de la nunciatura.

La llegada de su ilustrísima á la corte ha hecho presumir que el representante de Su Santidad, debidamente autorizado, tiene el propósito de aconsejar al Obispo de Santander que se traslade á otra diócesis.

D. Lino, el célebre D. Lino Ceba-

llos, alcalde de Santander y ferviente adepto del belicoso prelado, ha dirigido al presidente del círculo de recreo de aquella ciudad, que apoya á los periódicos excomulgados, la siguiente comunicacion:

«Por extralimitaciones cometidas en el desempeño de vuestro cargo, y sin perjuicio de pedirlos por ello la responsabilidad que en justicia corresponde, os ruego borreis desde hoy mi nombre de la lista de socios de esa desgraciada asociacion.»

El desgraciado sin duda alguna, es el pueblo que cuenta con alcaldes de este calibre.

Dice un periódico:

«Una muchacha negra, de quince años, ha sido muerta á palos en Cienfuegos por su amo.»

¡Regocijaos, conservadores!

Ha levantado gran polvareda en Mataró, sobre todo entre los clérigos, un dictamen presentado al ayuntamiento por la junta de Sanidad, según el cual se debe estudiar la incineración de los cadáveres y establecer un crematorio donde á voluntad de las familias se puedan quemar los despojos de la muerte. El ayuntamiento, á pesar de las gestiones en contra, tiene el propósito decidido de llevar á cabo el proyecto.

Los nihilistas no descansan.

De muchos días atrás la policía de San Petersburgo viene practicando minuciosas pesquisas en todo el barrio Peski, habiendo preso á más de 200 personas. La causa de tanta actividad es el hallazgo, verificado casualmente, de un pequeño plano muy exacto del palacio de Gatchina, refugio del czar. En el plano se observan ciertos puntos marcados con tinta roja.

Con este motivo se cree que el palacio está minado y han comenzado los reconocimientos, vanos hasta ahora. Lo más original es que dicho plano se encontró en los salones de una exposicion de pinturas.

En medio de los terrores que le producen estos descubrimientos, el czar recibe diariamente cartas amenazadoras, que en otra ocasion ó en otro país nada significarian, pero que en Rusia son de una gravedad probada.

La desconfianza que todo esto produce es tan grande en la familia imperial, que va prescindiendo de todos los antiguos usos, y ya ni los oficiales de la guardia de servicio son admitidos á la mesa imperial como era costumbre antigua. Para no disgustarles se les da una indemnizacion en dinero.

Entre los muchos incidentes que á cada momento ocurren, merece referirse el siguiente por lo extraño.

Dos sujetos de porte distinguido se presentaron hace pocos días al comandante de la fortaleza de San Pablo y le rogaron que se sirviese colocar una magnífica corona que llevaban sobre la tumba del czar difunto, á quien decian veneraban mucho.

El comandante les dió las gracias, y los desconocidos se retiraron sin dar sus nombres. Al colocar la corona sobre la tumba se vió que la cinta llevaba la inscripcion siguiente:

«A Alejandro III, que pronto morirá.»

Que no tenemos derecho á considerar hoy como muerto al general Prim, dice *La Fe*, pero con tal desgracia, que en el mismo suelto recuerda los célebres *jamás* del malogrado caudillo.

Contradicha aquella firmeza y negacion por acontecimientos posteriores, ¿hubiera sido, hubiera podido ser otra cosa que republicano el general Prim?

¡Si lo era ya á plazo!

Otra baja entre los periódicos ministeriales de confianza en la casa.

Desde hace dos días la *Gaceta Universal* viene poniendo sus chinitas al paso de los Sres. Sagasta y González: al primero para advertirle que es hora de calmar á los impacientes; al segundo para convencerle de que no dá gusto... á los que se cansan de esperar.

Como hoy se cierra la oficina de enganches, se nos figura que van á comenzar las deserciones.

Una crisis á dos meses vista y con probabilidad de contragiro, no hay aquí rabino político que la espere privado del maná ministerial.

Tiene por seguro *La Fe* que esa cosa que reconocimos nosotros en tiempos de O'Donnell, se llamará ya por poco tiempo reino de Italia.

El colega lo dirá sin duda porque dentro de breves años acaso cambie su título por el de república italiana.

Conformes.

El Congreso suspende sus sesiones á los tres meses de comenzadas, sin haber tenido ocasion de presenciarse ni una sola de vista de actas graves.

Se ha lucido la comision. Ni una sola acta hay terminada, por la sencilla razon de que apenas se ha reunido, ni examinado antecedentes ni formulado opinion alguna.

Hay, pues, diez y ocho distritos sin representacion en el Congreso, por culpa de esa diligentísima comision, en gran parte compuesta de diputados comprometidos en el buen ó mal resultado de los juicios.

Ya se supondrá, por lo tanto, que su conducta no puede ser mas desinteresada.

Muchos y entusiastas banquetes masónicos se celebraron el 27 en Fornós y otros restaurantes.

Las logías Esperanza, Nueva Germania, Consuelo y Fraternidad Ibérica, con un total de 500 hermanos, se reunieron para cumplir de esta suerte una de sus solemnidades esternas.

En los brindis se expusieron ideas de fraternidad y de progreso y de caridad.

Como entró los hermanos habia muchos poetas, las composiciones abundaron.

En prosa se brindó por todo: por la libertad, por la democracia de la ciencia, por la patria universal, por el trabajo, etc., etc. Entre los comensales habia militares, artistas, artesanos, empleados y funcionarios de todas las carreras civiles, catedráticos, en suma, representantes de todas las clases sociales y partidos políticos.

El Oriente nacional de España que tanta influencia ha ejercido en los hechos más culminantes de nuestra historia patria, altamente representado por algunos oradores del Ateneo y academias conocidos por su palabra fácil y fluida y oratoria vehemente, hablaron mucho y bien.

Un detalle. No se dirigieron á nadie ni á nada el más ligero ataque.

Los brindis se imprimirán.

Ha dicho públicamente el señor presidente del Consejo de ministros —y un periódico ministerial se encarga de repetirlo— que no le pesará ver separados á muchos diputados de la mayoría, sobrado exuberante, para que fueran á hacerle una oposicion vigorosa desde los bancos de la izquierda.

Si el Sr. Sagasta ve que las oposiciones democráticas ó callan ó andan por el campo ministerial como por su casa, cómo no desear una oposicion vigorosa enfrente, aunque sea de los propios amigos?

¡Siquiera por el buen parecer!

Ahora salimos con que lo que juzgamos inocentada, fué intencionada de *La Fe*. Sus planas en banco significaban la recogida de un grabado á ellas destinado y que no tuvo inconveniente autorizar el señor conde de Xiquena.

¿Tanto veneno tenía?

Con esa providencia, que no aprobamos, nos entra ganas de repetir con el pueblo soberano de la plaza de toros.

Que se publi... que.

Que se publi... que.

No lo entiende Vd.

No lo entiende Vd.

¿Hay nada que dé más juego que un neo suelto?

Durante el último año económico, los gastos postales en los Estados-Unidos llegaron á 39.251.736 pesos, y los ingresos á 36.785.397.

Los sellos, sobres sellados y tarjetas postales emitidos durante el año fueron cerca de 1.504 millones y medio, y su valor de cerca de 35 millones de pesos.

El total de cartas puestas en el correo en aquel país fué poco más de 1.046 millones.

Durante el año fueron presas 461 personas por desmanes cometidos en los departamentos.

Sujetas á la jurisdiccion de tribunales de los Estados-Unidos: directores de administraciones, 42; subdirectores, 11; empleados, 16; agentes, 9; carteros, 8; conductores de coches correos, 18; otros empleados, 6; salteadores de caminos, 30; ladrones, 61; otras personas, por diversas causas relacionadas con el servicio postal, 223. Sujetas á la jurisdiccion de los tribunales de Estado; ladrones de profesion, 7; otras personas, 30. Total de detenidos por toda clase de atentados, sustracciones, apertura de cartas, etc., 461.

## MAHON

Hoy anunció hace algun tiempo nuestro colega *El Bien Público* que el expediente de el puerto de Mahon estaba concluido, y dispuesto para ser presentado á las Cortes tan luego como estas hubiesen discutido los presupuestos generales del Estado. Mas han suspendido los Cuerpos Legisladores sus sesiones, sin que desgraciadamente se presentará á los mismos un expediente, cuya azarosa vida va picando ya en historia. Sin ánimo de hacer una política pesimista, en este asunto que tanto se prestaría á ello, porque en lo que es de interes marcadísimo para la Isla deseamos ser solo menorquimes, debemos empero lamentarnos de que una peticion tan justa y fundada, encuentre continuos obstáculos que se opongan á su definitivo desenlace, cuando ninguna sombra de razon ni de motivo puede estorbar nuestra justísima demanda.

En tiempos del Sr. Cánovas, lamentamos con amargura la escepcion incomprensible de que fuimos objeto, y hoy nos vemos precisados á formular quejas si cabe más justificadas, por cuanto el partido fusionista subió al poder con el carácter de reparador de las injusticias por el gobierno conservador cometidas.

Estamos persuadidos, de que si cuando se publicó la Ley de Puer-

tos, un defensor decidido y celoso hubiese abogado por nuestra causa no habrian sancionado nunca los representantes del país, una omision en que indudablemente incurrieron sin advertencia; así como creemos firmísimamente, que una sencilla proposicion hubiera sido bastante, para que las actuales Cortes enmendasen una injusticia tan palmaria. Ya que no se ha creído conveniente hacer ni una ni otra cosa, exige el patriotismo que no se tenga mas en olvido tan importante asunto, y que las personas á quienes encomendó este distrito el cuidado de sus intereses generales, den patente muestra de trabajar con empeño en una cuestion que no es posible se dilate por más tiempo, sin que tomen cuerpo ciertas murmuraciones que nosotros somos los primeros en suponer desvirtuadas de fundamento.

De todos modos es imposible permanecer por más tiempo en la afflictiva posicion en que nos encontramos. Si defendiendo una solicitud tan innegable son impotentes los hombres de la actual situacion para alcanzar un resultado propicio, pensará el país, y pensará con verdad, que ya ha concluido para él la época de la equidad y de la justicia, y por eso deseamos con anhelo que acaben tantas decepciones como se nos ha hecho concebir, y llegue pronto, muy pronto, el cumplimiento de lo ofrecido y que con viva ansiedad aguardamos.

**Esta mañana han corrido** con insistencia por esta ciudad rumores de haber zozobrado en la isla del Aire un vapor francés. Hasta ha llegado á citarse el nombre del buque y la Compañía á que decian pertenecer; pero afortunadamente ha resultado falsa la noticia.

**Esta noche á las ocho** deben reunirse en el salon del Casino de la Union las personas que quieren contribuir á la formacion del Banco Mahones de que dimos cuenta en números anteriores.

**Deseosos de que las obras** de embellecimiento y mejora de Mahon no se interrumpan por ninguna causa ni motivo, escitamos al Ayuntamiento para que desde luego y removiendo todos los obstáculos que se presenten, se terminen las obras de la fachada del Hospital; pues ahora que se construyen aceras en el Cos, resalta más la necesidad de terminar la fachada del edificio citado.

**Parece que el Ayuntamiento**, luego que conozca con exactitud el importe de la herencia de doña Juana Adelaida Cardona, entablará negociaciones con las herederas usufructuarias, á fin de poder dar comienzo desde luego á la construccion de un nuevo Hospital extramuros de la ciudad, que reúna todas las condiciones necesarias para es-

tos importantes establecimientos.

En tal caso, el actual hospital, se habilitará para hospicio, casa de expósitos y tal vez para Instituto de segunda enseñanza, dando cabida en San Francisco á otras dependencias que requieren local mas holgado.

Esperamos que el Ayuntamiento no dejará de la mano un asunto de tanto interés para la poblacion, á fin de que cuanto antes se realicen las obras.

**Agradecemos á «El Diario de Ciudadela»** la mencion que hace de nuestro artículo del lunes, y las espresivas frases que le dedica. No obstante, estrañamos que haya llamado la atención de nuestro colega que en el año 1812 se publicase en esta ciudad *El Aristarco*, dirigido por un eclesiástico y con tendencias republicanas, cuando este dato lo tomamos precisamente de la interesante obra «Biblioteca de Estritores Menorquines», impresa en el mismo establecimiento en que se edita el Diario.

**Del «Diario de Ciudadela»** de hoy tomamos los siguientes sueltos:

«Una niña de pocos años se precipitó ayer de la abertura de un sótano, cayendo sobre unas piedras del fondo y causándose grave daño en varias partes del cuerpo.»

«En la mañana de ayer, trabajando un jornalero en una cisterna, se le vino encima una enorme piedra rozándole la cabeza con bastante daño y con próximo riesgo de aplastarle.»

**En el presente año han sido** destruidos por las llamas trece de los principales teatros de Europa, á saber:

Teatro comunal de Cronstad, 10 de Enero.—Alejandrí, de Módena, 17 de Marzo.—Municipal, de Niza, 23 de Marzo.—Municipal, de Montpellier, 6 de Abril.—Fallero de Atenas, 7 de Abril.—Real, de Ravensgat (Inglaterra), 27 de Abril.—Real, de Belfás, (Inglaterra) 8 de Junio.—Felsineo, de Bologna, 29 de Junio.—Gran teatro de Cádiz, 9 de Agosto.—Nacional de Praga, 13 de Setiembre.—Y Ringtheater, de Viena, 8 de Diciembre.

Cuéntase aproximadamente el número de 5.800 víctimas á causa de los mencionados siniestros.

**A pesar del fuerte temporal** que ha reinado en la pasada noche y en el día de hoy, han llegado esta mañana el vapor *Menorca* á la capital de la provincia y el *Nuevo Mahónés* á Alcudia, en cuyo punto ha tenido que detenerse, y es probable que á las primeras horas de mañana fondee en este puerto.

Los respectivos capitanes han probado una vez mas que no se arredran por el mal tiempo.

**Relacion de los pasajeros** salidos ayer para Palma á bordo del vapor-correo *Menorca*:

Mr. Osbon Chambers, D. Miguel Ferrer, Miguel Marti y un hermano, Miguel Coll, Miguel Almansa, Miguel Marti Riera, Rafael Camps, Francisco Serra, José Sastre, diez soldados.  
Total, 20.

**SOCIEDADES.**

Para mañana día de Reyes están preparando los casinos de esta ciudad los siguientes espectáculos:

«Consey».—La zarzuela catalana en dos actos *La Gran Sastressa de Midalvent* y la zarzuela en un acto *Picio, Adan y compañía*.

«Recreo».—La zarzuela en tres actos *El anillo de hierro*.

«Isleño».—La zarzuela en tres actos *Caridad* y la romauza *La Moribunda* cantada por la señorita Aurelia Thomas.

«Circo Industrial».—No habrá funcion.

Terminando en todas ellas con el acostumbrado baile.

**Casino El Recreo**

Comision Recreativa

Estando ya cubierta la suscripcion para la funcion que ha de tener lugar mañana viernes y siendo muchos los socios que han manifestado deseos de oír la preciosa zarzuela *El anillo de hierro*, esta Comision ha creido conveniente ponerla en escena por segunda vez el domingo próximo 8 del corriente, á cuyo fin queda abierta en el salon de lectura de este Casino la suscripcion correspondiente: Mahon 5 Enero 1882.—La Comision.

**ECOS DE MADRID**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon.

29 de Diciembre de 1881.

La imaginacion y el estómago llegan en los últimos dias de este mes al mayor grado de actividad. Por fortuna no es simultánea, que si lo fuera, caerian las personas en la fosa como los pavos en la cazuela; es decir á millares.

La imaginacion escitada desde que comienza la venta de los billetes de la gran lotería de Navidad llega al *delirium tremens* en la noche del 22 y en la mañana del 23.

—Si me tocara un millonaje! piensan los que poseen un décimo.

—Si vinieran á mis manos los diez millones del premio gordo! esclaman los que tienen un billete entero.

Y á partir de este deseo se forja cada cual las ilusiones que son más de su agrado.

—No, el millonaje es mucho pedir, dicen algunos queriendo á fuerza de ser equitativos granjearse la simpatía de la suerte: con el premio segundo me contento, veinticinco mil duros pueden dar mucho de sí.

No hay novelista que iguale en imaginacion á los que esperan empinar-se en la rueda de la fortuna.

Peró son millares de seres los que aguardan y los premios importantes no pasan de media docena. De la exaltacion pasan al abatimiento; la energia, la actividad desaparecen. ¡Adios ensueños de color de rosa! El empleado volverá á la oficina, el herrero al yunque, el cochero continuará en el pescante, el ayuda de cámara sufriendo las impertinencias de su amo...

Los jugadores; es decir el país en masa quedaría anémico, sino acudiesen en su auxilio los innumerables y apetitosos manjares y los tónicos néctares, que prescindiendo de la fatigada imaginacion buscan al estómago y devuelven por su conducto á la nacion lo que le ha quitado la Dirección de Rentas Estancadas.

Figúraos un momento lo que engulle la humanidad en el actual periodo del año y comprendereis que de la inanicion pase á la apoplejía.

Si las fieras voraces pudieran en Noche-Buena ó Pascua, á imitacion del Diablo Cojuelo ver todos los comedores del mundo civilizado huirian á los bosques, y al ver á un hom-

bre se echarian á temblar creyéndose próximas á ser devoradas.

Peró cubramos con un velo estas debilidades de la **gastronomía**, felicitemos á la **Guardia civil** por su buena suerte; **esperemos** que los bandidos respetarán sus bolsas al ménos; regocijémonos de que los altos empleados, ensayadores y operarios de la Casa de la Moneda hayan podido verse dueños de algunos de los productos que fabrican; deseemos pronto alivio al jóven dependiente que ha visto convertido en medio millón el décimo que le regaló su principal; congratulémonos de que algunos hayan mejorado de posicion y pongamos punto á este paréntesis de la vida, que sintetizan las dos palabras azar y gula y que no es ciertamente, el que mas honor hace á la humanidad.

No es posible sin embargo dejar de trazar los rasgos de salvajismo que han caracterizado este periodo.

Un jóven, zapatero de oficio, iba de broma con unos cuantos camaradas ¿que pasó entre ellos? no se sabe, pero el mozo apareció muerto de un tremendo navajazo, en la esquina de una calle.

Varios mancebos un tanto alegres, penetraron en un café. Desde luego su aparicion sobresaltó los ánimos de los que saboreaban el moka.

—Es V. el amo? preguntó uno de ellos al que se hallaba detrás del mostrador.

—Si señor, para lo que gusten mandar.

—Pues venimos á pedir á Vd. un favor.

—Ustedes dirán.

—Estamos muy alegres.

—Ya se conoce.

—Y nos rotoza el alma en el cuerpo.

—Sea enhorabuena.

—Y queremos bailar por lo flamenco, en medio de la concurrencia con el fin de alegrarla.

—Eso no puede ser.

—Vaya si será.

—Es necesario guardar la compostura debida.

—Si ya traemos nuestras parejas.

Y al decir esto se desembozaron mostrando cada cual un gato muerto.

A partir de esta exhibicion, aquello se volvió un campo de Agramante, hubo palos, sustos, navajadas y como consecuencia, cuatro heridos y varias contusiones.

¡Qué gracia! ¡no es verdad!

En otra calle se armó una riña entre varios y dos fueron llevados al Hospital gravemente heridos.

Un actor se negó á acabar la funcion que se estaba representando.

Un empresario mandó poner un letrero en la puerta de su Teatro diciendo que se **suspendia** la funcion por falta de pago, cuando habia muchas personas que tenian los billetes comprados durante el día.

El Gobernador se encargó de corregir estas genialidades.

Por último se ha cometido un crimen que ha llenado de horror y de lástima á cuantos han leído sus por-menores.

Marido y mujer vivian separados. El impetó de su esposa una cita en un café, rogándole que llevase á su hijo á quien deseaba abrazar.

Accedió la madre á este ruego y segun cuentan, en el café donde se reunió aquella familia mal avenida hubo escenas variadas. El esposo pasaba de la súplica á la amenaza; la esposa se mantenía firme.

—Quiero volver á mi casa, decia él.

—De ningun modo, contestaba ella.

Discutiendo fueron hasta la Plaza del Callao, donde tenia su domicilio la esposa, y allí insistió el marido en entrar.

Al fin lo consiguió y una vez en su casa se exacerbó la riña conyugal, llegando el esposo á sacar un revolver y á amenazar con él á su consorte.

Una criada, jóven de 18 años, al ver en peligro á su ama, se puso entre los dos y un segundo despues sonó una detonacion y cayó la infeliz jóven bañada en sangre.

El agresor huyó y aun no ha podido ser habido.

La víctima fué reeogida por el juzgado. ¡Terrible drama en el que ha perecido el sér mas inocente!

La otra noche llegaron dos caballeros á una casa de la calle de la Montera.

—Quien es? preguntó una voz.

—Pancho, contestaron.

La puerta se abrió y los dos caballeros fueron conducidos hasta un salon elegantemente decorado en donde doce personas se dedicaban al placer de desplumarse los unos á los otros.

Los dos caballeros se dieron á conocer y la consternacion mas espantosa se apoderó de los circunstantes.

Eran dos inspectores de seguridad.

Los jugadores fueron puestos á disposicion del juzgado correspondiente.

La Direccion de Comunicaciones ha descubierto que por conducto de las ambulancias circulaban cartas sin sellos y toda clase de encargos.

Algunos funcionarios se proporcionaban con este motivo un sobre sueldo.

—Ya se vé, dicen algunos, estamos mal remunerados y vivimos con el alma en un hilo esperando á cada instante la cesantía. Hay que ingeniarse para no pasar de la categoria de servidor del Estado á la de pobre de solemnidad.

Esto explica las irregularidades, pero no las disculpa; y si se busca bien se hallarán otros muchos arbitrios por el estilo, puestos en práctica por la inmoralidad previsora.

En breves horas terminará el año 1881 y saludaremos á su sucesor, que promete ser alegre porque empieza en Domingo.

Al despedirme de los lectores hasta el año nuevo, hago sinceros votos por su ventura y su prosperidad.

Bulio Rombeta.

**TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del 5:

	DINERO.
Consolidado interior . . . . .	32'25
Obligaciones para subvenciones á ferrocarriles. . . . .	53'00
Banco de Barcelona. . . . .	108'50
Acciones de la Sociedad de Crédito Mercantil. . . . .	98'00
Banco Hispano Colonial. . . . .	133'50
Banco de Préstamos y Descuentos. . . . .	63'50
Ferrocarriles de Barcelona á Francia . . . . .	145'00
Id. Norte de España. . . . .	145'00
Obligaciones al 3 por 100 de Tarragona á Barcelona y Francia . . . . .	68'50
Acciones del Crédito del Comercio y de la Industria. . . . .	00'00
Acciones del Banco de Fomento de Barcelona. . . . .	18'00
Cambio sobre Lóndres. . . . .	47'95

Madrid, 5.

Se ha autorizado al Comandante General de Marina del apostadero de Filipinas para que compre dos cañoneros de hierro con destino á China y el Japon.

**VARIEDADES.**

**Un modelito de Repúblicas**

La república de San Marino, aunque microscópica, está bien ordenada y poblada de excelentes ciudadanos celosos de su libertad.

En el periódico mensual que ha empezado á publicar, manifiesta su orden y sus progresos. En verdad que no tiene motivos para envidiar á los Estados mas poderosos.

Esta república, la mas antigua de cuantas existen, y que supo arredrar al cardenal Alberoni cuando quiso subyugarla, está gobernada por una Asamblea general. En un principio estaba compuesta de un representante por cada familia, y la que no enviaba el suyo, pagaba una multa. Aumentado el número de familias, fué trasferido el poder á un consejo de 60 miembros y el pueblo se reunia dos veces al año. En esta ocasion todos los ciudadanos tenían derecho á formular proposiciones de palabra ó por escrito.

Los sanmarineses, que no llegan al número de 8 000, tienen tres escuelas elementales, una para niñas, un gimnasio y un liceo; ademas debe contarse una escuela rural.

La república gasta anualmente 8.848 liras para la educacion de 21 jóvenes en varios puntos de Italia.

El arquitecto Azzurri, presidente de la academia de San Lúcas de Roma, ha hecho el diseño de una nueva necrópolis, y un proyecto para la reconstruccion del palacio de la Asamblea en estilo gótico.

La república de San Marino ha fundado varias sociedades de importancia, entre ellas una de socorros mútuos, y ahora está recogiendo suscripciones para la fundacion de un banco popular.

**Seccion Oficial**

**Ayuntamiento de Mahon**

POLICÍA URBANA

En cumplimiento de lo acordado por este Ayuntamiento prevengo á los propietarios de casas en las cuales existen escalones que invaden la via pública, los hagan desaparecer en el improrogable plazo de dos meses contados desde esta fecha; pues trascurrido dicho término, se dará cumplimiento al acuerdo de la Corporacion municipal por su comision de policia urbana; siendo de cuenta de los respectivos propietarios todos los gastos que con este motivo se ocasionen.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados. Mahon 5 Enero de 1882.—El Alcalde-Presidente, El Barón de Benimuslem.

**Crónica religiosa.**

**SANTO DE HOY.**

San Telesforo, papa y mr.

**CULTOS.**

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de Belen, en la parroquia de San Francisco.

**SANTO DE MAÑANA.**

La Adoracion de los Santos Reyes.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

SOL.—Sale á las 7 h. y 21 m.—Pónese á las 4 h. y 51 m.  
LUNA.—Sale á las 5 h y 23 m. de la T.—Pónese á las 7 h. y 26 m. de la M.

**Anuncios.**

**EN VENTA**

Una finca rústica situada en las inmediaciones de esta ciudad, que se compone de los grupos siguientes:

- 1.º Un vergel de cabida de unas cuatro barcillas y tres almudes tierra regadío, ó sean nueve barcillas semilla de cáñamo, con una casita, establo y alberca para enriar, situado cerca de la ermita de S. Juan, al cual pertenecen diez y seis horas semanales de agua de la fuente de dicho nombre.
  - 2.º Una porcion de terreno de labor de unas tres barcillas en el paraje llamado *Gibraltar*.
  - 3.º Otra porcion de terreno de labor con un higueral de pala y un pajar, dividida en ocho cercados de cabida de unas nueve á diez barcillas, en el punto denominado *El Mercadale*.
  - 4.º Otra porcion de terreno en el mismo punto dividida en cuatro cercados de unas diez barcillas, con era para trillar, boyera, pajar, establo, cisterna, dos quintanas y tres pilas.
- La venta se hará por medio de subasta á viva voz en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, en el cual estarán de manifesto las condiciones.

El día que se señale para la subasta se anunciará oportunamente.

**INTERESANTE**

En el almacen de muebles de la calle de Orfila (jardin) se halla para vender una gran variedad de sofás, balancines, sillas, taburetes de escritorio, jardineras y otros, todo de rejilla; y ademas juegos de sillerías con muelles tapizadas con telas de última moda, y dos pianos de buenas voces.

**AVISO**

Se desea comprar un carro usado, de regulares dimensiones. En esta Redaccion informarán.

**VINOS DE VALDEPEÑAS**

**LEGÍTIMOS**

y de superior calidad, sin rival en sus clases

En vista de la gran aceptacion que han merecido de todas las personas inteligentes y de buen paladar y el mucho consumo que de ellos vamos obteniendo de día en día, nos permiten poder participar á nuestros numerosos parroquianos en particular y á este respetable público en general que el delicioso y puro VINO de Valdepeñas será llevado á domicilio á todas las personas que tengan á bien honrarnos con sus pedidos. Precio: TRES pesetas 50 céntimos cuarter puesto á domicilio y en el establecimiento **LA VID**, Portal de Mar, 20.

**FEES DE VIDA.**—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo (5 cént. de peseta) ejemplar.

**CAFÉ NERVINO MEDICINAL**  
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES  
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estomago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.  
Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.  
**En Mahon:** Farmacia de Bofill.

**ENFERMEDADES DE LA GARGANTA**  
**PASTILLAS DE NIELK**  
DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS  
Remedio eficazísimo para las anginas, ulceraciones de la boca, bronquitis, salivacion mercurial, fetidez del aliento, extincion de la voz, (especiales para los oradores y cantores) difteria, crup, etc., etc.  
Se venden en las principales farmacias de España, Portugal y América.  
**Precio: 6 rs. caja.**—Los pedidos deben dirigirse al autor DOCTOR KLEIN, calle Escudillers, 6, 2.º, BARCELONA.  
**Depósito en Mahon** para la venta al por mayor y menor, Farmacia de Bofill, Infanta, 10.

**CARTERA DE BOLSILLO DEL OFICIAL DE ADMINISTRACION MILITAR**  
POR D. J. M. Y R.  
Cuarta edicion, aumentada con las órdenes, reglamentos y modelos publicados hasta Diciembre de 1881  
POR DON TEODORO DUCAY Y ESTADA  
No obstante el notable aumento respecto de la tercera edicion, pues consta de mas de 560 páginas en 8.º, con numerosos formularios, su coste no es mas que de **cuatro y media** pesetas en rústica y **cinco y media** elegantemente encuadernada.  
Librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

**TARJETAS**  
de visita comercio facturas etiquetas anuncios esquelas timbres  
Con perfeccion, brevedad y economía.  
Imprenta de "El Liberal."

**BIBLIOTECA DE ESCRITORES MEXICANOS**, por Bernardo Fabregues y Sintés.—Véndese en esta imprenta y en Ciudadela en la de Salvador Fabregues, al precio de 5 pesetas en rústica y 6 id. en media pasta.

**LA CONFIANZA**

**CAJA DE PRESTAMOS**

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE **D. Narciso Codina,**

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

**Nota.**—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

**AGENDA**

DE LA

**COCINERA**

**LIBRO NECESARIO**

PARA APUNTAR LA CUENTA DEL GASTO DIARIO DE LA CASA

Véndese en esta imprenta al precio de cinco reales.

**DECLARACIONES** para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de **El Liberal**, Gracia, 27.

**EL INGENIOSO HIDALGO DON QUIJOTE DE LA MANCHA**, por D. Miguel de Cervantes Saavedra.—Primera edicion al precio de una peseta en Barcelona y 1.50 en el resto de España.

Se acaban de recibir ejemplares en la imprenta y Redaccion de **El Liberal**.

**BIBLIOTECA popular ilustrada**

DE HIGIENE Y MEDICINA DOMESTICAS

- El Médico en casa del niño**, 1 tomo 4.º encuadernado: 6 pesetas.
- La digestion y sus tropiezos**, 1 id. 8.º id. 6 id.
- Los dientes**, 1 id. 8.º id. 4 id.
- La tos y los resfriados**, 1 id. 8.º id. 4 id.

Véndense en esta imprenta.

**EN VENTA**

Un piano vertical, bueno para aprender. **25 DUROS.**

Informarán en Villa-Carlos, calle Mayor, n.º 10.

MAHON. IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.